



Cérémonie du 19 mars 2025

**Commémoration du cessez-le-feu en Algérie et hommage aux victimes
civiles et militaires de la guerre d'Algérie
et des combats en Tunisie et au Maroc**

Discours de Jérôme Guillem, Maire de Langon

Monsieur le Sous-Préfet,
Mesdames, messieurs les représentants des forces armées, de la sécurité,
publique et de la sécurité civile,
Messieurs les représentants des associations patriotiques et leurs Porte-
drapeaux,
Mesdames et messieurs les présidents des associations langonnaises
Mesdames et Messieurs, Chers Collègues,
Mes chers concitoyens,

Nous sommes réunis aujourd'hui, comme chaque année, pour honorer la mémoire de celles et ceux qui ont combattu, souffert et parfois donné leur vie durant la guerre d'Algérie, mais aussi au cours des combats en Tunisie et au Maroc.

Le 19 mars 1962 marque la date officielle du cessez-le-feu en Algérie. Ce jour-là, une page se tourne dans une histoire douloureuse, encore vive dans la mémoire de tant de familles en France et sur l'autre rive de la Méditerranée. Il ne s'agit pas d'oublier. Il s'agit de se souvenir, avec respect, avec humilité, avec humanité. Se souvenir des soldats tombés, des civils déchirés, des exilés, des rapatriés, des harkis. De toutes les douleurs, des blessures encore ouvertes.

Notre pays porte cette mémoire, multiple, complexe, parfois douloureuse, mais essentielle. Elle nous oblige. Elle nous rappelle que la paix est fragile, précieuse, et qu'elle se construit dans la vérité, la justice et la réconciliation.

Dans le contexte d'aujourd'hui, où les tensions internationales s'exacerbent, où la guerre frappe encore aux portes de l'Europe, il est plus que jamais nécessaire de rappeler que la paix n'est jamais acquise. La mémoire des guerres passées doit être un rempart contre l'oubli, contre l'indifférence, contre la haine. Elle nous invite à l'unité et à la fraternité.

Notre commune de Langon s'inscrit dans cet engagement. Nous savons que le vivre ensemble, ce n'est pas qu'un mot : c'est un travail, c'est un engagement. C'est ce que nous faisons lorsque nous construisons une société plus juste, plus solidaire, où personne n'est laissé de côté.

Nous savons aussi que la réconciliation passe par la reconnaissance des blessures de chacun, et par un dialogue constant entre les mémoires. C'est cela, l'esprit républicain. Unir sans nier les différences. Construire sans oublier.

Je veux aujourd'hui avoir une pensée particulière pour les jeunes générations. Vous êtes les héritiers de cette histoire. Et vous êtes aussi les bâtisseurs du monde de demain. Un monde que nous voulons plus juste, plus durable, plus fraternel. C'est à vous que nous transmettons cette mémoire, non pour regarder en arrière, mais pour éclairer l'avenir.

En ce temps où les défis sont immenses – sociaux, économiques, écologiques –, souvenons-nous que l'espoir est possible, que la paix est possible. Mais elle nécessite le courage, l'écoute, le respect. Autant de valeurs que portaient nos anciens combattants.

À toutes les victimes, à tous ceux qui ont vécu ces événements, à leurs descendants, nous devons respect et gratitude. Que leur mémoire vive dans notre engagement pour la paix et la solidarité.

Vive la République,

Vive la France.

VILLE DE LANGON

14 allées Jean Jaurès, 33210 Langon - 05 56 76 55 33 - www.langon33.fr